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На минувшей неделе в Архангельском морском торговом порту 
побывала большая делегация из КНР. Китайские партнёры 
смотрели, как идёт разгрузка судна XIN XIN HAI 1,
пришедшего в наш порт по Северному морскому пути.
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На островных территориях Архангельска – 
Кегострове, Хабарке и Бревеннике – после перерыва 
возобновилась рекультивация несанкционированных 
свалок, которые формировались более 70 лет. 
Напомним, что работы проводятся по нацпроекту 
«Чистая страна». К рекультивации приступил новый 
подрядчик, предыдущий контракт был расторгнут 
весной этого года. Примечательно, что реализация 
этого проекта, в том числе в Поморье, обсуждалась 
на совещании главы государства Владимира ПУТИНА 
с членами Правительства РФ.

Напомним, что в 2022 году Ар-
хангельская область стала побе-
дителем конкурса, прошедшего 
в рамках проекта «Чистая страна». 
Наш регион получил финансирова-
ние на ликвидацию пяти несанк-
ционированных свалок: четырёх 
в границах Архангельска (по од-
ной на Хабарке и Кегострове и двух 
на Бревеннике) и одной в границах 
Няндомы.

«На островах в основном на-
ходятся старые отходы лесопиле-
ния, на которые после закрытия 
заводов начали сыпать уже весь 
мусор подряд – около 800 тысяч 
кубов там этого «добра» скопи-
лось. А в Няндоме – крупная не-
санкционированная свалка бы-
товых отходов, – рассказал за-
меститель председателя Прави-
тельства Архангельской области 
Игорь МУРАЕВ. – Объём финан-
сирования рекультивации – почти 
1,4 млрд рублей, из них 1,17 млрд – 
федеральные средства».

НЕПРОСТОЙ КОНТРАКТ
Контракт на архангельские 

объекты стоимостью 1,314 млрд 
рублей достался красноярско-
му ООО «Геосинтетика» (ООО 
«ГЕОС»), он был заключён 9 мар-
та 2023 года, срок исполнения – 
до 27 декабря 2024 года. Однако 
спустя год, 2 апреля 2024 года, 
контракт оказался расторгнут 
в связи с односторонним отка-
зом заказчика от его продолже-
ния. Уточним, что заказчиком вы-
ступило ГБУ АО «Центр природо-
пользования и охраны окружаю-
щей среды». Его учредитель – ми-
нистерство природных ресурсов 
и лесопромышленного комплекса 
Архангельской области.

Как сообщил заказчик, под-
рядчик с нарушением срока 
и не в полном объёме предста-
вил акты по первым четырём эта-
пам рекультивации свалок, что, 
по оценкам учреждения, сви-
детельствует о том, что работы 
фактически не выполнены. Кро-
ме того, подрядчик не выполнил 
часть мероприятий нового гра-

фика, а именно: до 29 февраля 
не подготовил участки размеще-
ния отходов, до 31 марта не устро-
ил инженерные экраны террико-
нов, системы сбора фильтрата, 
не смонтировал накопительные 
ёмкости.

По данным из Единой инфор-
мационной системы в сфере заку-
пок, стоимость исполненных ком-
панией обязательств оценивается 
в 80,7 млн рублей, при этом фак-
тически «Геосинтетике» выпла-
чено 429 млн рублей. Подрядчи-
ку дважды в начале текущего года 
начисляли штрафы из-за просроч-
ки исполнения обязательств – 
на 1,6 млн и 2,3 млн рублей. При 
этом ненадёжным ООО «ГЕОС» 
едва ли можно назвать: предпри-
ятие на рынке более 10 лет, име-
ет допуск СРО до 10 млрд рублей. 
Компания активно занимается ре-
культивацией полигонов по всей 
России.

К тому же подрядчик уведом-
лял заказчика о приостановле-
нии работ с 22 февраля 2024 года 
в связи с отсутствием на остро-
вах необходимых инертных мате-
риалов. В ответ учреждение сооб-
щило компании об их местонахож-
дении. На что подрядчик предло-
жил внести корректировки в про-
ектную документацию с после-
дующим прохождением государ-
ственной экологической экспер-
тизы и продлить срок исполнения 
контракта до 31 декабря 2025 года. 
Это предложение заказчиком под-
держано не было.

Добавим, что сейчас в суде 
рассматривается иск ООО «Гео-
синтетика» к Центру природо-
пользования и охраны окружаю-
щей среды: компания пытается 
обязать учреждение принять ра-
боты на общую сумму 59 млн руб-
лей и взыскать с него 41,5 млн руб-
лей долга за выполненные рабо-
ты. До этого компания безуспеш-
но пыталась добиться признания 
незаконным решения об односто-
роннем отказе от исполнения кон-
тракта.

Как уточнили в Правительстве 
Архангельской области, на дан-
ный момент на островах сформи-
рованы временные отвалы отхо-
дов. Определён новый подрядчик – 
московское ООО «Унистрой», ко-
торое уже приступило к продол-
жению рекультивации. Оставшие-
ся работы на островах Бревенник 
и Хабарка оценили в 1,1 млрд руб-
лей, а на Кегострове – в 132 мил-

лиона. Техническая рекультива-
ция свалок должна завершиться 
до 25 октября, а биологическая – 
до 19 ноября 2024 года.

НЯНДОМСКИЕ ТРУДНОСТИ
Есть проблемы и с рекультива-

цией свалки в Няндоме. На этом 
объекте также работало ООО «Гео-
синтетика». Стоимость контракта – 
60,1 млн рублей. Подрядчик дол-
жен был рекультивировать объект 
до 17 ноября 2024 года. Однако 
выяснилось, что у оператора нян-
домского полигона – ООО «Лик-
видатор» – отсутствует лицензия 
на право размещения и утилизации 
отходов. В связи с чем исполнить 
проект рекультивации в части пе-
ремещения отходов на данный по-
лигон не представлялось возмож-
ным. Примечательно, что и по это-
му контракту «ГЕОС» был оштрафо-
ван за ненадлежащее исполнение 
обязательств, но всего на 10 ты-
сяч рублей. Фактически подрядчи-
ку выплатили 18 млн рублей.

В феврале «ГЕОС» уведомил 
о приостановлении работ. В мар-
те по решению Арбитражного суда 
Архангельской области договор 
аренды свалки, заключённый меж-
ду Няндомским МО и ООО «Лик-
видатор», был расторгнут. Заказ-
чик потребовал от «Геосинтетики» 
возобновить работы, заявив, что 
сейчас решается вопрос о смене 
оператора и предоставлении под-
рядчику возможности приступить 
ко второму этапу. Действий со сто-
роны «ГЕОСа» не последовало. 
Центр природопользования счёл 
это поводом для отказа от испол-
нения контракта. Однако подряд-

чик настаивал на том, что при от-
сутствии объекта размещения от-
ходов невозможно выполнить ра-
боты. В итоге контракт расторгли 
по соглашению сторон 6 мая. Ин-
формации о проведении повтор-
ных торгов в открытых источниках 
найти не удалось. Уточним, что су-
ществующий объект размещения 
отходов под Няндомой сейчас ли-
цензирован и передан из частных 
рук в эксплуатацию муниципаль-
ному предприятию.

ПРОБЛЕМНЫЕ РЕГИОНЫ
О реализации федерально-

го проекта «Чистая страна» шла 
речь на совещании Президента РФ 
с членами правительства, состо-
явшемся 7 августа. «У меня такое 
впечатление, что темпы по этому 
направлению у нас снижаются», – 
отметил Владимир Путин.

Как доложил главе государ-
ства министр природных ресурсов 
и экологии РФ Александр КОЗ-
ЛОВ, за пять лет ликвидировано 
216 объектов накопленного вре-
да: это свалки, полигоны, шламо-
накопители, хранилища ядовитых 
отходов.

«Первый блок федерально-
го проекта – 191 несанкциониро-
ванная свалка. Все они распола-
гались в границах населённых пун-
ктов. Это 148 городов с общим на-
селением более 20 миллионов че-
ловек. На сегодня ликвидирова-
но 135 свалок. Теперь террито-
рии, где они располагались, без-
опасны для окружающей среды. 
Это подтверждают анализы грун-
та и воды, которые исследуются 
в лабораториях Росприроднадзо-
ра. В основном места бывших сва-
лок сейчас засаживают кустарни-
ками, деревьями, дальше – на ус-
мотрение мэрий», – уточнил Алек-
сандр Александрович.

До конца года необходимо лик-
видировать ещё 56 городских сва-
лок в 35 регионах.

«Мы недавно собирались на за-
седании штаба под председатель-
ством вице-премьера Дмитрия Ни-
колаевича ПАТРУШЕВА и разбира-
ли каждую ситуацию. Видим про-
блемы в трёх областях: это Архан-
гельская – там пять свалок, Мур-
манская – две свалки и Брянская – 
одна свалка. В основном сдвиги 
сроков произошли из-за коррек-
тировки проектно-сметной доку-
ментации, – уточнил министр при-
родных ресурсов и экологии РФ. – 
Но до конца года все ликвидаци-
онные работы должны быть вы-
полнены. Будем вести их при руч-
ном управлении. Также подключе-
ны наши коллеги из контрольно-
надзорных органов, Генеральная 
прокуратура нам здесь всегда по-
могает. Так что отрабатываем де-
тали с каждым из этих регионов».

Экология: Из-за чего приостановилась рекультивация свалок в Поморье?

Острова мусорного невезения

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

В Архангельске вновь произошёл пожар 
на участке проспекта Обводный канал меж-
ду улицами Воскресенская и Попова. 13 авгу-
ста в 20:04 в экстренные службы города по-
ступило сообщение о возгорании в ближай-
шем к «Империалу» двухэтажном деревян-
ном доме. Напомним, что изначально их было 
три – № 59, 61 и 63.

Дом по адресу: пр. Обводный канал, 
63, только в 2022 году горел три раза. В кон-
це года его наконец-то разобрали. Остались 
два дома по соседству, 1931 года построй-
ки. Оба признаны аварийными в связи с фи-
зическим износом: горевший дом – в дека-
бре 2013 года, второй – в феврале 2014-го. 
В результате пожара здание значительно по-
вреждено на всей площади.

Министерство АПК и торговли Архангель-
ской области напоминает об ограничении роз-
ничной продажи алкогольной продукции 2 сен-
тября, в первый день нового учебного года.

В этот день торговать алкоголем, в том 
числе пивом, в магазинах можно только с 10 
до 13 часов, вне зависимости от того, будут 
ли в школах проходить торжественные ме-
роприятия. Данное ограничение не распро-
страняется на предприятия общественного 
питания.

Для бизнеса продажа алкогольной продук-
ции в дни запрета грозит крупным штрафом, 
размер которого за каждое нарушение по ча-
сти 3 статьи 14.16 КоАП РФ составляет до 300 
тысяч рублей на организацию и до 40 тысяч 
рублей на руководителя. Ф
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Рабочая встреча представителей 
предприятий и организаций Архангельской 
области с делегацией Китайской 
Народной Республики прошла 13 августа. 
Диалог состоялся на площадке Торгово-
промышленной палаты. Бизнес нашего 
региона представил потенциальным 
партнёрам конкретные инвестиционные 
проекты. Часть встречи была посвящена 
мерам господдержки и преференциям, 
доступным инвесторам в Поморье.

ПЛЮСЫ 
АРКТИЧЕСКОГО РЕГИОНА

Как отметил президент 
Союза «Торгово-промышлен-
ная палата Архангельской об-
ласти» Виталий ЛОЧЕХИН, 
на территории нашей страны 
китайские предприниматели 
могут воспользоваться все-
ми услугами ТПП.

«Это консультации по фи-
нансовым, юридическим 
и другим вопросам, экспер-
тизы – прежде всего, навер-
ное, товароведческая, по-
скольку Китай много импор-
тирует в Россию. Также мы го-
товы проверять контрагентов 
и подбирать надёжных пар-
тнёров. Ещё одна категория 
услуг – медиация и арбитраж. 
В Архангельске работает от-
деление Международного 
коммерческого арбитраж-
ного суда. Насколько мы зна-
ем, китайская сторона сво-
бодно включает «третейские 
оговорки» в контракты. Так-
же ТПП участвует в организа-
ции различных мероприятий, 
бизнес-миссий. Наши двери 
для вас открыты», – заверил 
Виталий Лочехин.

Президент региональ-
ной ТПП предложил заклю-
чить соглашение о сотрудни-
честве с Союзом китайских 
предпринимателей в Рос-
сии, председатель которо-
го – Чжоу ЛИЦЮНЬ – при-
сутствовал на встрече в Ар-
хангельске.

«В нашу делегацию вош-
ли представители крупных 
китайских компаний в сфе-
ре автопрома, логистики, 
производства спецтехники, 
торговли и сельского хозяй-
ства, коммуникаций и стро-
ительства. Мы надеемся че-
рез такие встречи укрепить 
партнёрские отношения, 
подойти к новым совмест-
ным проектам. Товарообо-
рот между Россией и КНР 
за последние несколько лет 
очень вырос и в 2023 году 
достиг 240 миллионов дол-
ларов. В 2024 году мы хотим 
превысить эту историческую 
планку. Подтверждаем, что 
заинтересованы в подписа-
нии соглашения между Сою-
зом китайских предпринима-
телей в России и Архангель-
ской областью, региональной 
ТПП», – заявил Чжоу Лицюнь.

Начальник Центра разви-
тия инвестиционной деятель-
ности АНО Архангельской об-
ласти «Агентство региональ-
ного развития» Татьяна ЛЮ-
БИМКОВА рассказала го-
стям о преференциях, пре-
доставляемых резидентам 
АЗРФ, и других мерах под-

держки, на которые могут 
рассчитывать инвесторы 
в нашем регионе.

« А р к т и ч е с к а я  з о н а 
РФ – самая крупная экономи-
ческая зона в России с льгот-
ными условиями для бизне-
са. И этими льготами сегодня 
могут пользоваться все пред-
приятия, которые здесь реги-
стрируются и реализуют ин-
вестиционные проекты с вло-
жениями от 1 миллиона руб-
лей. Также предусмотрена 
субсидия на развитие инфра-
структуры – это дороги, сети. 
Кроме того, государство пре-
доставляет земельные участ-
ки без процедуры торгов. Та-
ким образом, если вы гото-
вы локализовать часть ваше-
го производства в Архангель-

ской области либо создать 
у нас совместное предпри-
ятие с российскими партнё-
рами, все эти преимущества 
будут доступны и вам», – по-
яснила Татьяна Любимкова.

МДФ-ПАНЕЛИ 
И СУДОРЕМОНТ

Представитель губерна-
тора Архангельской области 
по развитию Арктики Дми-
трий ЮРКОВ подробно рас-
сказал о ключевом для наше-
го региона лесопромышлен-
ном комплексе. Уточним, что 
в эти дни китайские партнё-
ры имели возможность лич-
но посетить «Лесозавод 25» 
и Архангельский ЦБК.

Интересный инвестпро-
ект – по производству МДФ-
панелей в Плесецком округе – 
презентовал генеральный ди-
ректор ООО «Союзлеспром» 
Андрей ЗУБОВ.

«Мы потеряли основной 
рынок сбыта лиственных ба-
лансов, которые отгружали 
в Европу. Образовался боль-
шой сырьевой ресурс по ли-
ственной древесине в объё-
ме до 50% расчётной лесо-
секи. Это повышает для нас 
себестоимость пиловочного 
сырья. В Архангельской об-
ласти сейчас нет ни одного 
плитного производства, ко-

торое использовало бы та-
кое сырьё. Но я уверен, что 
в ближайшее время ниша мо-
жет быть заполнена. Предла-
гаю нашим китайским дру-
зьям участвовать в проек-
те по строительству заво-
дов плитной продукции. Это 
могут быть не только МДФ- 
и ХДФ-панели, но и ОСП 
и другие виды плит», – сооб-
щил Андрей Зубов.

Директор Ассоциации 
поставщиков нефтегазо-
вой промышленности «Со-
звездие» Сергей СМИР-
НОВ презентовал китай-
ской делегации проект соз-
дания современных судоре-
монтных мощностей в связ-
ке со строительством в Ар-
хангельске нового глубоко-
водного района порта.

«На севере Арктики экс-
плуатируется более 800 мор-
ских судов и судов смешан-
ного типа. По базовому про-
гнозу экспертов, до 2030 года 
потребуется построить около 
200 судов арктического фло-
та, – отметил Сергей Смир-
нов. – При этом среди судо-
ремонтных предприятий, рас-
положенных в Арктической 
зоне, практически отсутству-
ет конкуренция».

Спрос на услуги судоре-
монта будет только увели-
чиваться, к 2035 году он вы-
растет на 30-40%. На новой 
площадке предполагает-
ся не только ремонтировать 
«под ключ», но и строить ма-
ломерные и вспомогатель-
ные суда, производить ком-
плектующее оборудование. 
В проект входит строитель-
ство двух доков, причаль-
ной линии протяжённостью 
не менее 1,2 километра.

Для размещения пред-
приятия пока выбраны три 
площадки, глубина реки 
в районах локации – 9,2-
9,5 метра с возможностью 
углубления до 10 метров. 
Капитальные затраты оце-
ниваются в 37-42 миллиар-
да рублей. Большая часть 
инвестиций связана как раз 
с углублением судового ка-
нала и строительством ги-

дротехнических сооруже-
ний.

«Здесь мы рассчитываем 
на помощь и поддержку го-
сударства», – уточнил генди-
ректор «Созвездия».

ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ОТ АГРОХОЛДИНГА
В сельскохозяйствен-

ном блоке на рабочей встре-
че был отдельно представ-

лен Агрохолдинг «Белозо-
рие». Предложения для по-
тенциальных партнёров из-
ложил генеральный дирек-
тор предприятия Владимир 
МИХАЙЛОВ.

«Агрохолдинг «Бело-
зорие» – это 87 лет опыта 
в сельском хозяйстве, свои 
роботизированные фермы, 
6000 голов крупного рога-
того скота, свой молокоза-
вод мощностью до 150 тонн 
готовой продукции в сут-
ки. Сегодня в агрохолдинге 
в общей сложности работа-
ют около 750 сотрудников. 
Годовой оборот предприя-
тий – 4,5 миллиарда рублей. 
Ежегодный объём инвести-
ций в обновление оборудо-
вания – от 150 миллионов. 
Складские площади агрохол-
динга составляют 28 тысяч 
квадратных метров, наш зе-
мельный банк – 6 тысяч гек-
таров», – подчеркнул Влади-
мир Михайлов.

По словам генерально-
го директора «Белозория», 
агрохолдинг ищет соинве-
сторов для масштабного 
проекта: это строительство 
молочно- товарного комплек-
са на тысячу голов дойного 
стада с общим поголовьем 
2300.

«Две тысячи гектаров 
земли под молочно- товарный 
комплекс уже оформлены 
в собственность. Инвести-
ции в проект достигнут 1,5 
миллиарда рублей», – уточ-
нил Владимир Михайлов.

Также агрохолдинг за-
интересован в новых кон-
трактах на поставку обо-
рудования для производ-
ства молочной продукции, 
упаковочных материалов 
и сельскохозяйственной 
техники. В частности, го-
довой объём потребления 
упаковочных материалов 
Pure-Pak и ПЭТ на АО «Мо-
локо» – около 8 млн штук 
по каждому из этих двух 
видов.

Кроме того, «Белозо-
рие» находится в поиске со-
инвестора в проект по глу-
бокой переработке молока-
сырья с возможностью про-
изводства молочной про-
дукции с длительными сро-
ками хранения. В этой свя-
зи идёт речь и о новом рын-
ке сбыта в Китае с транспор-
тировкой продукции по Се-
верному морскому пути. Ин-
вестиции в проект составят 
от 250 млн рублей – в зави-
симости от выбранной тех-
нологии.

«Нашими экспортными 
видами продукции могут 
стать плавленные сыры, тво-
рог, сливочное масло и ми-
неральная вода», – расска-
зал Владимир Михайлов.

На рабочей встрече де-
легации Китая также были 
представлены возможно-
сти Архангельской области 
в сферах туризма, развед-
ки и добычи полезных иско-
паемых и других направле-
ниях для инвестиций.

Представители архангельского бизнеса встретились с делегацией Китая

Для инвесторов из Поднебесной

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий ЮРКОВ, представитель губернатора 
Архангельской области по развитию Арктики:

– За последние 30 лет XIN XIN HAI 1 – первое судно, 
которое прибыло в Архангельск с импортным грузом 
из Китая. В прошлом году у нас не получилось это сде-
лать, потому что требовалась большая подготовитель-
ная работа с таможенной, пограничной службами, ад-
министрацией железной дороги. Даже сам порт, кото-
рый сегодня так технологично одновременно выполня-
ет и разгрузку, и погрузку судна, не был полностью готов 
к его приёму. На этот год запланировано пять импортных 
и пять экспортных судозаходов. На 2025 год ставим ам-
бициозные планы увеличить их количество в два раза.

Второй контейнеровоз доставит уже готовые автомо-
били для дилеров Москвы и Санкт-Петербурга – машины 
брендов HAVAL, CHERY и HONGQI. Что касается обратной 
загрузки, это продукция предприятий не только Архан-
гельской, но и Московской, Вологодской областей. К при-
меру, никогда ещё через Архангельск не отправляла свою 
продукцию – полимеры, каучуки – такая большая компа-
ния, как «Сибур»: в 2023 году это был один контейнерный 
поезд, в 2024 году будет уже минимум два. То есть но-
менклатуру грузов мы стараемся постоянно увеличивать.

На минувшей неделе в Архангельском 
морском торговом порту побывала 
большая делегация из Китайской Народной 
Республики. Китайские партнёры смотрели, 
как идёт разгрузка судна XIN XIN HAI 1, 
пришедшего в наш порт по Северному 
морскому пути. Второй контейнеровоз 
из КНР в Архангельске ждут буквально 
на днях. С новым логистическим 
направлением связаны большие планы, 
в которых участвуют и лесопромышленники 
нашего региона.

XIN XIN HAI 1 вышел 
в рейс 5 июля. В минувшую 
субботу, 10 августа, прео-
долев 6600 морских миль 
по Севморпути, судно до-
ставило из портов Циндао 
и Тайцан в Архангельск 478 
контейнеров. Из них 440 – 
с деталями для крупноуз-
ловой сборки автомобилей 
HAVAL – по железной доро-
ге направятся на автозавод 
в Тулу. Как мы узнали в Ар-
хангельском морском тор-
говом порту, дополнитель-
ным грузом контейнерово-
за стали мягкие и развива-
ющие игрушки производ-
ства КНР.

ПЕРВЫЙ 
ИМПОРТНЫЙ РЕЙС
«Ледовый шёлковый 

путь» – это одно из назва-
ний масштабного проек-
та – осваивается при под-
держке Посольства Ки-
тая в РФ, Союза китай-
ских предпринимателей 
в России, китайской судо-
ходной компании NewNew 
Shipping Line, транспортно-
логистического центра «Бе-
лый Раст» при ГК «Росатом», 
а также Правительства Ар-
хангельской области. Деле-
гацию китайских партнёров 
в порту сопровождал первый 
заместитель губернатора, 
председатель региональ-
ного правительства Алек-
сей АЛСУФЬЕВ.

«Д ля арх анге ль ско-
го порта сегодня день дей-
ствительно знаменатель-
ный. Впервые в новейшей 
истории мы встречаем суд-
но, которое пришло по Сев-
морпути из Китая в Архан-
гельск с импортным грузом. 
Мы договорились об этом 
маршруте с китайскими кол-
легами ещё в прошлом году, 
но в предыдущую навигацию 
не смогли привести сюда ко-
рабли. А в нынешнюю нави-
гацию это первый контейне-
ровоз, впереди ещё четыре 
судозахода. Надеемся, что 
маршрут станет очень вос-
требованным, интенсивным 
и мы в разы увеличим грузо-
поток между портами Китая 
и портом Архангельск. Дока-
зательством этой огромной 
работы уже служит тот факт, 
что за последние три года 
внешний торговый оборот 
нашего региона с КНР увели-
чился более чем в три раза. 
Перспективы дальнейшего 
роста грузооборота очень 
интересны, ведь мы созда-
ли, по сути, бесшовную це-
почку с участием морского, 

железнодорожного и авто-
мобильного транспорта», – 
отметил Алексей Алсуфьев.

Все пять рейсов будут 
оборотными. Уже на этом 
контейнеровозе в Китай 
из Архангельской области 
отправится экспортная про-
дукция лесопромышленни-
ков нашего региона.

«Мы стали свидетеля-
ми успешного соединения 
логистического маршрута 
между китайскими портами 
и российским портом Архан-
гельск. Это ещё одно дости-
жение в построении регу-
лярного сообщения между 
нашими странами. Откры-
тие нового маршрута – со-
бытие, имеющее большое 
значение. Оно сыграет важ-
ную роль в развитии эконо-
мики и двухсторонней тор-
говли. 16 мая 2024 года 
в ходе визита Президента 
России в Китай Владимир 
ПУТИН и председатель КНР 
Си ЦЗИНЬПИН опублико-
вали совместное заявле-
ние, в котором предложили 
создать комитет китайско-
российского сотрудничества 
по арктическим водным пу-

тям. Планируется, в частно-
сти, взаимодействие в пре-
вращении Северного мор-
ского пути в международ-
ный транспортный коридор, 
развитии арктических пере-
возок, поощрении предпри-
ятий, готовых в них участво-
вать. И сегодня мы видим, 
как намерения глав двух на-
ших государств становят-
ся реальностью», – подчер-
кнул советник Посольства 
Китайской Народной Респу-
блики в России господин Гао 
ШИСЯНЬ.

Дипломат выразил уве-
ренность в том, что в пер-
спективе китайские и рос-
сийские предприятия, мест-
ные власти приложат ещё 
больше усилий для реали-
зации этих важных догово-
рённостей, будут совмест-
но продвигать китайско-

российское инвестицион-
ное и торговое партнёрство.

«ВРЕМЯ ПЕРЕВОЗОК 
ЧЕРЕЗ АРКТИКУ 

ПРИШЛО»
О некоторых технических 

деталях разгрузки XIN XIN 
HAI 1 рассказал генераль-
ный директор ООО «Архан-
гельский морской торговый 
порт» Цецен ГОРЯЕВ.

«Мы начали обработ-
ку этого груза в 23 часа 25 
минут 10 августа. На бор-
ту было 478 сорокафуто-
вых контейнеров. На теку-
щий момент (10 часов утра 
12 августа) выгрузить оста-

лось менее пятидесяти. 
Но мы уже начали погрузку. 
По плану это будет 486 кон-
тейнеров, также сорокафу-
товых. Для нас приход суд-
на XIN XIN HAI 1, безусловно, 
стал знаковым. Благодарим 
китайских коллег и Прави-
тельство Архангельской об-
ласти за поддержку. Для 
АМТП эта работа сейчас яв-
ляется ключевой, и мы при-
ложим все усилия, чтобы 
выполнить её качественно 
и по графику. Готовы к рас-
ширению и масштабирова-
нию этого направления со-
трудничества между КНР 
и Российской Федераци-
ей», – сообщил Цецен Горя-
ев.

Ряд важных заявлений, 
причём на русском языке, 
сделал владелец судна – 
генеральный директор ком-

пании NewNew Shipping Line 
господин Кэ ЦЗИНЬ.

«Проект «Арктический 
экспресс № 1» очень ва-
жен для нас. Приход суд-
на XIN XIN HAI 1 в Архан-
гельск – это только начало. 
На Петербургском междуна-
родном экономическом фо-
руме в июне 2024 года наша 
компания и ГК «Росатом» 
заключили договор о соз-
дании совместной компа-
нии и флота, который позво-
лит осуществлять перевоз-
ки по Северному морскому 
пути круглый год. В первой 
партии будет пять судов ле-
дового класса ARC-7. Первое 
судно планируем выпустить 
уже в 2027 году. Верим, что 
это позволит реализовать 
мечту о круглогодичном су-
доходстве по Севморпути. 
Мы убеждены, что время пе-
ревозок через Арктику уже 
пришло. Мировая логистика 
меняется. Для нас, частной 
китайской судоходной ком-
пании, – большая честь быть 
частью этого процесса. Ожи-
даем, что в ближайшие пять 
лет порт Архангельск посте-
пенно превратится в важный 
хаб китайско-российской 
логистики. А в перспекти-
ве 10-20 лет он может стать 
центром евро-азиатской ло-
гистики, соединяющим Ки-
тай, Японию, Корею, Юго-
Восточную Азию и Европу», – 
считает Кэ Цзинь.

Из лесопромышленни-
ков Архангельской обла-
сти к проекту присоедини-
лись «Лесозавод 25», «Титан» 
и Архангельский ЦБК.

«Уже почти десять лет 
мы сотрудничаем с Кита-
ем, и эти взаимоотноше-
ния только укрепляются. 
В прошлом году узнали, что 
NewNew Shipping Line соби-
рается выполнить пробные 
рейсы по Северному мор-
скому пути, и решили при-
нять участие в этом про-
екте. «Лесозавод 25» стал 
первой компанией, кото-
рая отправила 300 контей-
неров с пиломатериалами 
по СМП. Как покупатели, так 
и мы остались довольны. 
В 2024 году также собира-

емся использовать возмож-
ности этой линии. Логистика 
сейчас – вопрос очень слож-
ный, и мы стараемся «ехать» 
любым способом и по лю-
бому маршруту. Надеем-
ся на дальнейшее развитие 
данного направления и с не-
терпением ждём его кругло-
годичной работы», – расска-
зал коммерческий директор 

ЗАО «Лесозавод 25» Михаил 
КРЫМШАМХАЛОВ.

XIN XIN HAI 1 ушёл в Ки-
тай с российской продук-
цией, как и планировалось, 
14 августа. В Архангельском 
морском торговом порту 
ждут второй китайский кон-
тейнеровоз – XIN XIN HAI 2, 
которые придёт по этому же 
маршруту.

Логистика: В архангельском порту побывала представительная делегация партнёров из Китая

Ледовый шёлковый путь

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

На рабочей встрече представителей бизнеса
Архангельской области с делегацией КНР в знак

будущего сотрудничества Дмитрий Юрков подарил
Кэ Цзиню сувенирный контейнер.
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Культура потребления кофе в Архангельске, 
в частности, и в регионе в целом растёт – и это 
факт. В городе появляется всё больше уютных 
кафе и ресторанов, а также технологичных кофеен 
самообслуживания с качественными напитками. 
Да и выбор кофе становится всё шире.

В чём секрет хорошего напит-
ка и на что стоит обратить внима-
ние при выборе зёрен? Об этом 
«Бизнес- классу» рассказал руко-
водитель филиала «Bravos. Кофе, 
чай» в Архангельске Максим 
ДОЛГОПОЛОВ.

– Максим, за пять лет рабо-
ты в кофейном бизнесе ты вы-
вел рецепт идеального напит-
ка. Что отвечает за вкус насто-
ящего кофе?

– Приготовление кофе – это 
целая культура, которая склады-
вается из трёх составляющих: 
правильное зерно, оборудование 
и руки – то есть сам бариста. Если 
хотя бы на одном этапе техноло-
гия была нарушена, хороший напи-
ток не получится. Лучший кофе по-
лучается из свежеобжаренных зё-
рен – так вкус и аромат будут бо-
лее выраженными.

– Начнём с азов – правиль-
ного зерна. Есть ли особые ус-
ловия его выбора и доставки?

– Зелёные зёрна кофе – будь 
то Бразилия, Эфиопия или Колум-
бия – все поставщики покупают 
в одном месте. Зёрна приходят 
в контейнерах, и условия хране-
ния у всех одинаковые. Различия – 
в обжарке и упаковке. Хотя нужно 
сказать, что Евгений ШОТ (руко-
водитель ООО «БРАВОС». – Прим. 
ред.) ездит по этим странам и вы-
бирает фермы, где закупать зерно.

Производство находится в Ря-
зани: именно сюда поступают зёр-
на со всего мира, а затем обжари-
ваются на конвекционных росте-
рах. Рецепт обжарки кофе – а это 
одно из главных слагаемых успе-
ха – принадлежит чемпиону мира. 
Затем кофе фасуют – закатывают 
в банки или упаковывают в пачки – 
и отправляют по всей России, в том 
числе в Архангельскую область.

– С ко л ько д н е й д о л ж-
но пройти от обжарки зёрен 
до приготовления напитка, 
чтобы полноценно ощутить его 
вкус и аромат?

– После обжарки зёрна долж-
ны «отдохнуть» неделю перед фа-
совкой. Обратный отсчёт начина-
ется с момента, когда они попа-
дают в упаковку: их важно упо-
требить в течение 40 дней. Све-
жесть обжарки играет ключевую 
роль. В Архангельск каждую неде-
лю приезжает свежий кофе, кото-
рый расходится как раз за эти 40 
дней. Молотый кофе мы готовим 
и отправляем строго под заказ. Его 
лучше не хранить – это нарушает 
каноны кофейной культуры.

– Какой кофе чаще всего 
выбирают твои клиенты сег-
мента HoReCa?

– Я стал замечать, что в Архан-
гельской области стали чаще брать 
кофе среднего ценового сегмента 
и выше среднего. Радует, что наши 
заведения не экономят на каче-
стве зерна. Рентабельность каж-
дой чашки кофе не сильно изме-
нится с выбором более дорогого 
зерна, при этом напиток будет го-
раздо лучше, а значит – выше веро-
ятность того, что клиент вернётся.

– Какие сорта кофе предпо-
читают в нашем регионе?

– Две самые ходовые пози-
ции – это 100% арабика (Бра-
зилия), признанная к ласси-
ка, и эспрессо- смесь № 2 Sweet 
Cappuccino: 80% арабика, 20% ро-
буста. Этот вид идеален для мо-
лочных напитков, имеет насыщен-
ный фруктово- карамельный аро-
мат, ноты шоколада и красных ягод 
во вкусе. Арабика даёт привыч-
ную кислинку, а робуста – неболь-
шую горчинку. В смеси № 4 Simple 
горчинка уже более выраженная. 
В аромате отчётливо ощущается 
грецкий орех и какао, а во вкусе – 
дубовые нотки и тёмный шоколад. 
Кстати, именно этот вид чаще бе-
рут для вендинговых аппаратов – 
кофеен самообслуживания.

Из необычного – в Архангель-
ске распробовали более дорогие 
сорта, такие как «иргачиф» – жем-
чужину эфиопской арабики из стра-
ны, где родился прадед Александра 
Пушкина – Абрам Ганнибал. Во вку-
се чувствуется абрикос, чёрный чай 
и лимон, а в аромате – курага, ка-
као и фундук. Послевкусие у напит-
ка приятное, а тело сливочное и об-
волакивающее.

Вообще, все вкусовые ощуще-
ния – субъективны. Когда вы гово-
рите, что напиток сладкий и в нём 
чувствуется ваниль, говоря про-
фессиональным языком, вы опре-
деляете дескрипторы. В ряде ко-
феен можно увидеть матрицы 
кофе, где в середине нарисова-
но зерно, и от него лучами рас-

ходятся разные вкусы. Одни чув-
ствуют персик, другие – шоколад, 
а кто-то – уголь или табак. Хотя по-
следнее, конечно, не норма. Та-
кие ощущения вызывает пережа-
ренный кофе – обычно на вид он 
очень чёрный. В идеале цвет зёрен 
должен больше напоминать шоко-
лад. Чаще всего наш кофе имеет 
среднюю обжарку, только в Italian 
Classic – выше среднего.

– Ты говорил, что ещё одно 
слагаемое успеха – это хоро-
шие руки. Много ли их в Архан-
гельске?

– В Архангельске много лю-
дей, которые разбираются в со-
ртах кофе, и немало тех, кто уме-
ет его правильно готовить. Куль-
тура развивается, проводятся со-
ревнования бариста, и это здоро-
во. В ряде сетевых заведений от-
лажено обучение, технологии при-
готовления. Кстати, мы также обу-
чаем бариста, причём прямо в за-
ведении. Кроме того, можем со-
ставить фирменное меню, напри-
мер, с хвой ным рафом. У нас до-
вольно большая база технико- 

технологических карт, рецепты 
достаточно простые.

– Повышают ли уровень 
нормы кофейни самообслужи-
вания?

– Да, те же владельцы аппа-
ратов HOHORO в Архангельске, 
из числа моих клиентов, исполь-
зуют хорошие зёрна, эксперимен-
тируют с новыми сочетаниями. Ка-

залось бы, что для вендингового 
аппарата можно брать самые де-
шёвые зёрна, но предпринима-
тели не стали на этом экономить. 
Ну а в остальном эти аппараты ра-
ботают по определённому рецеп-
ту. Так, для приготовления напит-
ка они берут по 9 граммов кофе. 
Если взять меньше, он будет недо-
эстрагированный: кофе получится 
без послевкусия.

– На твой взгляд, насколь-
ко развит рынок общепита в Ар-
хангельске?

– Уровень общепита в Ар-
хангельске достаточно высокий. 
На центральных улицах города 
за последние годы стало значи-
тельно больше кафе, порой в од-
ном здании открывается сразу не-
сколько заведений. Но есть и нега-
тивные тенденции. На мой взгляд, 
очень вредит рынку арендный биз-
нес кофемашин, когда начинаю-
щим заведениям буквально навя-
зывают конкретные машину и зёр-
на. На мой взгляд, если вы откры-
ваете кофейню, лучше купить но-
вую кофемашину. Правильное обо-
рудование – ещё одно важное со-
ставляющее хорошего напитка.

А вот аренда кофемашин для 
офисов – хорошее направление, 
которое сегодня набирает оборо-
ты. Мы также наращиваем взаи-
модействие с офисами, банками, 
салонами красоты. Причём это 
не обязательно заведение или ор-
ганизация, куда часто заходят кли-
енты. Бывает, что офис потребля-
ет за месяц кофе больше, чем не-
большая кофейня.

Мы ставим кофемашину, об-
служиваем её: клиенту не нужно 
думать об этом, а также о закуп-
ке кофе. Это новый уровень по-
требления напитка, который раз-
вит в других городах. Пока у нас 
в офисах чаще отдают предпочте-
ние растворимому кофе.

– Но ведь не весь раствори-
мый кофе настолько плох?

– Да, не весь. В целом рас-
творимый кофе – настоящая 

палочка- выручалочка в ситуа-
циях, когда нужно взбодрить-
ся, а возможности приготовить 
крепкий напиток нет. Здесь на по-
мощь засыпающим могут прий-
ти дрипы – одноразовые фильтр- 
пакеты с порцией молотого кофе 
для капельного заваривания. Так-
же сравнительно недавно в про-
даже у Bravos появился раство-
римый кофе со вкусом жарено-
го ореха и шоколада. В составе – 
вьетнамская робуста. Для его из-
готовления зёрна очищают, обжа-
ривают, измельчают и обрабаты-
вают горячей водой. Спустя не-
сколько дней массу охлаждают, 
пропускают через фильтры, высу-
шивают, упаковывают и отправля-
ют на продажу. То есть это те же 
зёрна, но приготовленные по дру-
гой технологии.

– Bravos занимается по-
с тав кой не только ко ф е, 
но и чая. Много ли в регионе 
чае манов?

– Д а, достаточно! У нас 
на складе примерно половина 
продукции – это чаи. Как и кофе, 
чаи расходятся более чем по 40 
нашим точкам, причём не толь-
ко в Архангельске и Северодвин-
ске, но и в Котласе и Нарьян- Маре. 
Выбор чаёв самый широкий, по-
этому сложно определить, какие 
конкретно виды больше всего лю-
бят. Но могу точно сказать, что се-
годня многие предпочитают нату-
ральные добавки в чае. Также мы 
привозим необычные сорта, на-
пример, скоро к нам приедет ри-
совый чай. Хотя, стоит признать, 
жители нашего региона всё же бо-
лее консервативны: та же «синяя 
матча», которая полюбилась в Мо-
скве и городах- миллионниках, жи-
телям Архангельской области при-
шлась не по вкусу. Но в целом мы 
стараемся привозить все трен-
довые новинки. Ведь, как извест-
но, не попробуешь – не узнаешь, 
твоё ли это.

Беседовала
Анастасия НЕЗГОВОРОВА

HоRеCа: Какой кофе предпочитают в Архангельской области?

Три слагаемых хорошего кофе

тируют с новыми сочетаниями. Ка- творимый кофе – настоящая 

Опубликовано при информационной поддержке Агентства регионального развития, центра услуг «Мой бизнес» в рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство», инициированного Президентом РФ.
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На деловой сессии «Как быть лидером 
в науке и технологиях в Арктике», которая 
состоялась в рамках II Форума «Арктика – 
Регионы», прошедшего в Архангельске, 
говорили об одном из важнейших 
направлений государственной политики 
РФ в Арктической зоне – развитии науки 
и технологий. Участники сессии обсудили 
важность формирования эффективной 
системы взаимодействия науки, технологий 
и производства, а также оценили итоги 
работы НОЦ мирового уровня «Российская 
Арктика».

Заместитель предсе-
дателя Правительства Ар-
хангельской области Иван 
ДЕМЕНТЬЕВ рассказал 
о текущем состоянии нау-
ки в регионе, а также пер-
спективных направлениях, 
прорабатываемых в рамках 
научно-образовательного 
центра мирового уровня 
«Российская Арктика: но-
вые материалы, технологии 
и методы исследования».

«НОЦ сегодня – это 
11 технологических проек-
тов, включающих 53 меро-
приятия, 5 направлений: 
биоресурсы, развитие вы-
сокотехнологичных про-
изводств и добыча полез-
ных ископаемых, жизнеде-
ятельность человека в Арк-
тике, Севморпуть и связан-
ность территорий, матери-
алы и технологии для судо-
строения и морской техни-
ки, – напомнил Иван Алек-
сандрович. – Внимательно 
оценив результаты работы 
НОЦ за четыре года, можем 
выделить основные дости-
жения. И одно из них связа-
но с изучением сапонитов. 
Ведётся разработка техно-
логии получения строитель-
ных материалов, приспосо-
бленных для суровых усло-
вий Арктики».

СТРОЙМАТЕРИАЛЫ 
ИЗ АЛМАЗНЫХ 

ОТХОДОВ
Примечательно, что 

этот проект был представ-
лен на другом мероприятии 
форума – панельной дискус-
сии «Проекты освоения ми-
неральных ресурсов Аркти-
ки». Он реализуется САФУ 
совместно с АО «Северал-
маз». Напомним, что пред-
приятие занимается разра-
боткой крупнейшего место-
рождения алмазов в Евро-
пе, расположенном в 100 км 
от Архангельска. Сапонит – 
один из основных компонен-
тов отхода добычи алмазов. 
Он образуется в процессе 
обогащения кимберлито-
вых руд в объёме до 4 млн 
тонн в год.

«Сапонит считается 
перспек тивным сырьём 
XXI века. Его широко при-
меняют в различных отрас-
лях промышленности. На-
пример, для производства 
силикатных строительных 
материалов, гидроизоля-
ции при обустройстве по-
лигонов хранения ТБО и ра-
диоактивных могильников, 
фильтрации сточных вод, 

а также в медицине и ку-
рортном деле, – отметила 
заведующая кафедрой объ-
ектов культурного наследия 
северных и арктических тер-
риторий САФУ Мария ФРО-
ЛОВА. – Учитывая ценность 
данного вида сырья, нужно 
найти эффективный способ 
утилизации и вторичного ис-
пользования сапонитсодер-
жащих отходов. Это позво-
лит решить экологические 
проблемы при складиро-
вании и хранении больших 
объёмов побочной продук-
ции, которая накапливает-
ся при разработке алмазо-
носных трубок».

По итогам реализации 
проекта планируется полу-
чить опытные партии трёх 

товарных продуктов по раз-
работанной технологиче-
ской схеме оборотного во-
доснабжения обогатитель-
ной фабрики Ломоносовско-
го ГОК: осветлённую воду 
с требуемым содержанием 
взвешенных веществ; сапо-
нитсодержащую порошко-
вую минеральную добавку 
в бетоны и гранулированные 
сапонитсодержащие мине-
ральные удобрения.

ПОРОШКИ 
ДЛЯ СУДОРЕМОНТА
Ещё один прорывной 

технологический проект 
связан с изучением метал-
лических порошков. Учёные 
научно-образовательного 
центра разработали и ввели 
в Морской регистр пять но-
вых металлических порош-
ков для судостроения и су-

доремонта. Их можно ис-
пользовать как для создания 
новых деталей, так и для су-
доремонта.

Внедрение аддитивных 
технологий 3D-печати в су-
достроении пока на началь-
ном этапе. В этой отрасли 
в ходу крупногабаритные 
детали: при их изготовле-
нии велик риск нарушения 
свойств изделия.

Учёные разработали 
мелкодисперсные порош-
ки, состоящие из несколь-
ких элементов. К примеру, 
в основе одного из матери-
алов – железо с углеродом, 
к которому добавлены хром 
и никель. В проекте уча-
ствуют ЦНИИ конструкци-
онных материалов «Проме-
тей», Санкт-Петербургский 
государственный морской 
технический универси-
тет, САФУ, НИПТБ «Онега», 
Центр судоремонта «Звёз-
дочка».

«Внедрение аддитив-
ных технологий в судоре-
монт и создание устано-
вок позволят делать необ-
ходимые детали в трудно-
доступных пунктах и на са-
мих судах, например при 
аварии, – уточнил научный 
руководитель НОЦ, заме-

ститель первого проректо-
ра по перспективным проек-
там Северного Арктическо-
го федерального универси-
тета Марат ЕСЕЕВ. – Также 
их можно использовать для 
опытных конструкторских 
работ, когда создаются но-
вые детали либо они совер-
шенствуются. Аддитивные 
технологии быстро позволя-
ют пройти процесс от черте-

жа в электронном виде с фи-
зическим описанием само-
го процесса до опытного об-
разца. На «Звёздочке» уже 
действует установка, кото-
рая позволяет делать неко-
торые элементы для винто-
рулевых колонок».

ЧТОБЫ УЧЁНЫЕ
ОСТАВАЛИСЬ В АРКТИКЕ

Марат Каналбекович 
представил подробный от-
чёт о деятельности НОЦ ми-
рового уровня «Российская 
Арктика» и его достижениях 
совместно с САФУ.

«По количественным 
и качественным показате-
лям мы ушли далеко впе-
рёд, чтобы достигнуть наи-
лучших результатов. На ко-
нец 2023 года у нас было 82 
участника, этот список по-
полняется. Так, на форуме 

мы смогли найти ещё одно-
го крупного участника, ко-
торый ведёт свою деятель-
ность в Арктике, – расска-
зал Марат Есеев. – На базе 
НОЦ создаются новые лабо-
ратории, выделяются гран-
ты, чтобы молодые учёные 
могли реализовать свои 
идеи. Мы стараемся создать 
базу, чтобы наши выпускни-
ки остались работать здесь. 
В САФУ есть всё для разви-
тия науки и карьеры в реги-
оне».

За последние пять лет 
в ведущих научных журна-
лах было опубликовано бо-
лее 1500 статей учёных 
САФУ, созданы три моло-
дёжные лаборатории по кон-
курсу Минобрнауки РФ. Се-
годня действуют 25 гран-
тов Российского научного 
фонда. Доходы от научно-
исследовательских и опытно-
конструкторских работ (НИР 
и НИОКР) за три года соста-
вили более 1,2 млрд рублей.

Среди основных на-
правлений работы, имею-
щих эффект для экономики 
региона: разработка ком-
плектующих по технологии 
реверс-инжиниринга, эко-
ваты из макулатуры «тетра-
пак», использование строи-
тельных изделий из серных 
композитов в Арктике. Из-
учен альтернативный спо-
соб получения отбеливаю-
щих химических реагентов 
для бесперебойного произ-
водства белёной целлюлозы 
и бумаги, выпущены меди-
цинские изделия с хитоза-
ном и коллагеном, способ-
ствующие более быстро-
му заживлению поврежде-
ний кожи, ожогов. Ещё один 
перспективный проект свя-
зан с выпуском продукции 
переработки северного оле-
неводства.

«На первых этапах рабо-
ты НОЦ мы поняли, что нуж-
но менять мышление у на-
ших технологов, инженеров, 
учёных, которые не привык-
ли работать вместе. Поэто-
му начали развивать сту-
денческое технологическое 
предпринимательство, – 
отметил Марат Каналбеко-

вич. – Для этого мы транс-
формируем образователь-
ный процесс, привлекаем 
индустриальных партнё-
ров, развиваем предпри-
нимательскую точку кипе-
ния САФУ. Нам нужно раз-
вивать науку именно здесь, 
на Севере, чтобы люди оста-
вались работать в регионе. 
Арктика интересна тем, что 
она является уникальной 
мегалабораторией, где есть 
все условия для исследова-
ния, испытания разработок, 
которые нужны всему миру».

НОВЫЕ СОГЛАШЕНИЯ
На форуме «Арктика – 

Регионы» САФУ заключил 
несколько важных для даль-
нейшего развития НОЦ со-
глашений. Одно из них – 
с Российским морским ре-
гистром судоходства.

Ключевые направления 
взаимодействия – содей-
ствие в подготовке специа-
листов, участие в совместных 
научно-исследовательских, 
научно-технических и инве-
стиционных проектах.

«Принимая во внима-
ние общность интересов 
в решении государствен-
ных задач по подготовке ка-
дров для морской отрасли, 
а также высокий научный по-
тенциал САФУ, мы уверены 
в плодотворности предсто-
ящего сотрудничества, – от-
метил генеральный дирек-
тор ФАУ «Российский мор-
ской регистр судоходства» 
Сергей КУЛИКОВ. – Наша 
совместная работа послу-
жит развитию наукоёмких 
направлений морской ин-
дустрии, будет способство-
вать успешному решению 
стратегических задач в об-
ласти морского транспор-
та, строительства граждан-
ского флота и морской тех-
ники, укрепления технологи-
ческого суверенитета стра-
ны в целом».

В первую очередь пред-
полагается совместная ра-
бота в рамках НОЦ мирово-
го уровня «Российская Ар-
ктика» по таким направле-
ниям, как геология и геоде-
зия, морская робототехни-
ка, арктическая портовая 
мобильная инфраструкту-
ра, самогенерация электро-
энергии, цифровое матема-
тическое и виртуальное мо-
делирование, комплексная 
безопасность арктической 
инфраструктуры.

«Безусловно, взаимодей-
ствие с такой крупной ком-
панией значимо для нашего 
университета, учитывая, что 
в Высшей школе рыболов-
ства и морских технологий 
готовятся кадры для морско-
го флота. Кроме того, Рос-
сийский морской регистр су-
доходства сейчас расширя-
ет работу в сфере инженер-
ного консалтинга, разработ-
ки технической документа-
ции для судов в эксплуата-
ции. Это направление ра-
боты нашего партнёра так-
же вызывает интерес в свя-
зи с повышением внима-
ния к развитию инженерно-
го образования», – подчер-
кнул исполняющий обязан-
ности ректора САФУ Павел 
МАРЬЯНДЫШЕВ.

Бизнес и наука: Проекты НОЦ «Российская Арктика» представили на масштабном форуме

«Арктика – это мегалаборатория»

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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Сейчас Олег Дружинин со своей командой занимается разработкой 
и внедрением интересного проекта – «Цифровой строительной платформы». 
Эта автоматизированная система управления строительными заказами и их 
исполнением, которая как раз нацелена на минимизацию трений между 
заказчиками и подрядчиками, понятный электронный документооборот 
и переход на цифровой формат бизнес-процессов.
«Надо наладить эту связку. Недоразумения из-за её отсутствия порой 
возникают элементарные, однако по каждому поводу стороны идут 
в суд или тратят много времени и сил на разбирательства, основанные 
на устных договоренностях. Опыт участия в бизнес-процессах с разных 
сторон – и заказчика, и подрядчика – позволяет мне давать такие оценки. 
Платформой также предусмотрено упрощённое разрешение споров 
через МКАС, при этом мы рассматриваем МКАС как конечную инстанцию. 
Особенно это важно при исполнении госконтрактов, строительстве 
социально значимых объектов в регионе. Надеюсь, что платформа 
позволит вообще избегать судебных споров и разгрузить судебную систему 
в целом», – уточнил Олег Дружинин.

В середине 2023 года в Архангельске 
открылось отделение Международного 
коммерческого арбитражного суда (МКАС) 
при Торгово-промышленной палате 
Российской Федерации. И спустя год 
подготовительной работы там состоялось 
первое заседание по разрешению спора 
между двумя хозяйствующими субъектами. 
Напомним, что МКАС – альтернативное 
арбитражное учреждение, которое позволяет 
рассматривать любые такие споры, в том 
числе по 223-му Федеральному закону 
«О закупках».

ПЕРВЫЙ ПРЕЦЕДЕНТ
«Одно из основных пре-

имуществ МКАС – полная 
конфиденциальность. Тогда 
как, напомню, практически 
все материалы арбитражно-
го суда размещаются в от-
крытом доступе. Принцип 
конфиденциальности важен 
для сохранения репутации 
компаний. Однако в данном 
конкретном случае с раз-
решения участников спора 
и с целью привлечь внима-
ние бизнеса к МКАС мы этой 
информацией частично де-
лимся», – пояснил «Бизнес-
классу» президент Союза 
«Торгово-промышленная 
палата Архангельской об-
ласти» Виталий ЛОЧЕХИН.

По словам представите-
ля одной из сторон Олега 
ДРУЖИНИНА, спор отно-
сится к строительной сфе-
ре – разногласия произош-
ли между заказчиком и под-
рядчиком. По статистике, 
таких кейсов в сложившей-
ся в России практике МКАС 
большинство.

«Для упрощения и ско-
рейшего рассмотрения спо-
ра мы изначально рассма-
тривали вариант с обраще-

нием в МКАС, а не в арби-
траж. Интересен сам под-
ход, я бы сказал, менее фор-
мальный: можно просто 
сесть и спокойно обсудить 
сложившуюся ситуацию, ва-
рианты выхода из неё, вы-
сказать причины недоволь-
ства. Уже на первом заседа-
нии мы достигли определён-
ных договорённостей. Это 
очень важно, потому что су-
дебные тяжбы в арбитра-
же длятся месяцами и даже 
годами. Здесь практиче-
ски сразу стало понятно, 
что можем выйти на миро-
вое соглашение. Сейчас суд 
дал нам на это время, – рас-
сказал представитель под-
рядчика Олег Дружинин. –
На самом деле, длительные 
судебные тяжбы в строи-
тельстве не нужны никому».

А СУДЬИ КТО?
Судьями являются ар-

битры, которые отбирают-
ся президиумом МКАС. Это 
арбитры по международ-
ным коммерческим, вну-
тренним и корпоративным 
спорам (есть ещё отдельная 
категория – спортивные): 
в общей сложности око-
ло 300 человек. Професси-
ональные юристы, экспер-
ты, в том числе – судьи в от-
ставке, адвокаты, препода-

ватели вузов по профиль-
ным направлениям, руково-
дители юридических фирм, 
агентств, сотрудники граж-
данских институтов и обще-
ственных объединений. Их 
полный список есть на офи-
циальном сайте МКАС.

«В отделении МКАС в Ар-
хангельске на данный мо-
мент три арбитра, – уточнил 
Виталий Лочехин. – В споре, 
о котором мы говорим, уча-
ствовали двое из них. Вооб-
ще, потенциальный участник 
спора может выбрать любо-
го арбитра из реестра в нуж-
ной категории. При этом 
всё же целесообразно сле-
довать рекомендациям, учи-
тывать не только квалифи-
кацию арбитра, но и реги-
он. К слову, таких отделений, 
как наше, в стране всего 26, 
они есть далеко не в каж-
дом регионе. За нами ус-
ловно закреплены Мурман-
ская, Вологодская области, 
Республика Коми».

Максима льный срок 
принятия решений по вну-
трироссийским спорам – 60 
дней. Размер арбитражных 
сборов МКАС по междуна-
родным коммерческим де-
лам существенно ниже, чем 
во многих зарубежных ар-
битражных учреждениях, 
по внутренним делам – со-
поставим с госпошлиной 
в государственных арби-
тражных судах.

«ТРЕТЕЙСКАЯ 
ОГОВОРКА»

Заказчик в первом спо-
ре, рассматриваемом в ар-
хангельском отделении 
МК АС, – коммерческий. 
В то же время в Торгово-
промышленной палате уже 
наработана практика уча-
стия МКАС в делах по госу-
дарственным и муниципаль-
ным контрактам.

«Мы целый год работа-
ли над тем, чтобы компа-
нии начали включать «тре-
тейскую оговорку» в кон-
тракты, – отметил Виталий 
Лочехин. – И только сей-
час пришли к первому делу. 
Но, как мне говорили кол-
леги из других региональ-
ных отделений, у них подго-
товительный период длил-
ся по два года. Сейчас в Ар-
хангельской области многие 
крупные заказчики начали 
учитывать в своих контрак-
тах возможность обращения 
в МКАС. От них часто слы-
шим такую примечательную 
фразу: «Мы выбираем себе 
партнёров не для того, что-
бы судиться, а для того, что-
бы с ними работать».

Увы, нередки преце-
денты, когда арбитраж-
ные процессы существен-
но затягивают сдачу соци-
альных объектов, дорог, до-
мов, строящихся по нацио-
нальным проектам. Иногда 
именно по этой причине го-
роду или области приходит-

ся возвращать с таким тру-
дом полученные федераль-
ные средства. «Третейская 
оговорка» может стать обя-
зательной для контрактов, 
связанных с государствен-
ным и муниципальным зака-
зом по 223-му Федерально-
му закону «О закупках» в на-
шем регионе. Такое реше-
ние вправе принять Прави-
тельство Архангельской об-
ласти для своих подведом-
ственных организаций.

«Примерно в половине 
российских регионов та-
кая практика уже введе-
на. Считаем, что это одно 
из направлений поддержки 
и развития предпринима-
тельства. МКАС позволяет 
разрешить спор достаточ-
но быстро и с минимумом 
сложностей. Это примени-
мо не только к строитель-
ной – практически к любой 
сфере бизнеса. Так можно 
разрешить любые коммер-
ческие споры, минуя мно-
гоуровневый арбитражный 
суд. За консультацией обра-
щайтесь к нам – в Торгово-
промышленную палату Ар-
хангельской области», – ре-
зюмировал Виталий Лоче-
хин.

Интересы

МКАС: судиться или всё‑таки работать?

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

КОММЕНТАРИЙ
Георгий ПОМЕРАНЦЕВ, 
арбитр отделения МКАС 
в Архангельске, главный 
специалист юридического 
департамента ЦНИИ 
экономики, информатики 
и систем управления:

– Преимуществом МКАС является бОльшая по срав-
нению с государственным арбитражным судом свобода 
сторон: они могут выбрать язык, место, формат – онлайн 
или офлайн, конкретных арбитров для рассмотрения 
спора. Что касается арбитра, участники спора могут най-
ти специалиста в любой сфере права и быть уверенны-
ми в его квалификации именно по возникшему вопросу.

Спор разрешается в одной инстанции, что позволя-
ет спрогнозировать сроки рассмотрения дела. В госу-
дарственных судах нередко дела не только проходят все 
инстанции, но и возвращаются на новое рассмотрение, 
на что может уйти год-два.

Вся процедура в МКАС является конфиденциальной, 
если стороны не договорились об ином. Расходы сторон 
сопоставимы с размером пошлины в государственных 
судах, которые постоянно повышаются. При этом прои-
гравшая сторона компенсирует все судебные расходы –
организационный и арбитражный сборы.

Не возникнет сложностей и с исполнением решений: 
они признаются более чем в 170 странах. Если ответчик –
российская компания, исполнительный лист выдаёт го-
сударственный суд.

Таким образом, стороны получают эффективное 
и удобное рассмотрение спора. Популярность МКАС при 
ТПП растёт, отрадно, что отделение в Архангельске на-
чинает свою практику.

В Архангельской области появит-
ся ещё один муниципальный округ. 
Им станет Северодвинск, который 
сегодня имеет статус городского 
округа, однако не соответствует тре-
бованиям к нему по площади. В свя-
зи с этим до 1 января 2025 Северод-
винск должен стать муниципальным 
округом. Такое требование предъяв-
ляет и прокуратура.

Площадь города Северодвинска со-
ставляет 120 квадратных километров, 
а всего муниципалитета – 1439 ква-
дратных километров. Напомним, что 

в него входят Нёнокский и Белозерский 
административные округа. Это истори-
ческая изюминка Северодвинска.

Администрация Северодвинска го-
товит на сентябрьскую сессию проект 
решения о необходимости изменения 
статуса городского округа и о наделе-
нии статусом муниципального окру-
га города Северодвинска. Таким об-
разом, будут приведены в соответ-
ствие действующие документы, а го-
род трудовой доблести Северодвинск 
сможет использовать следующие наи-
менования: муниципальный округ Ар-
хангельской области «Город Северод-

винск» и МО «Северодвинск», сохра-
няя историческую преемственность 
в названии.

На сегодня в Архангельской обла-
сти 7 городских округов (Архангельск, 
Коряжма, Котлас, Мирный, Новая Зем-
ля, Новодвинск, Северодвинск), 15 му-
ниципальных округов (Вернетоемский, 
Вилегодский, Виноградовский, Карго-
польский, Котласский, Красноборский, 
Лешуконский, Мезенский, Няндомский, 
Пинежский, Плесецкий, Приморский, 
Устьянский, Холмогорский, Шенкур-
ский); 4 муниципальных района (Вель-
ский, Ленский, Онежский, Коношский).

■ Северодвинск станет муниципальным округом
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■ Как сегодня учитывается 
переплата налога за пределами 
трёхлетнего срока?

Налогоплательщик в 2023 году по-
дал уточнённые декларации по налогу 
на имущество за 2015-2021 годы с це-
лью уменьшения своей налоговой обя-
занности после принятия судом в мае 
2022 года решения об исключении объ-
екта недвижимого имущества из пе-
речня объектов, в отношении которых налоговая база 
определяется как их кадастровая стоимость.

Но инспекция отказалась признавать уменьшение нало-
говой обязанности за все эти периоды в связи с истечени-
ем трёхлетнего срока (обратите внимание!) со дня факти-
ческой уплаты налога на имущество организаций.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), анализи-
рует письмо ФНС РФ от 21.06.2024 года, 
в котором поясняется, что начиная 
с 01.01.2023 года изменился порядок ис-
числения трёхлетнего срока для призна-
ния переплаты налога.

Для быстрого перехода к тексту 
статьи просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

� «Золотая» книжная полка 
Натальи Братиной

Книжная рубрика «Бизнес-
класса» продолжает радовать от-
кликами, открывая новые грани ми-
ровоззрения людей из самых раз-
ных сфер жизни Поморья. Сегод-
ня у нас в гостях – председатель 
Цигломенского женсовета, депу-
тат Архангельской городской Думы 
Наталья БРАТИНА:

– В школьные годы терпеть не могла классику, мне она 
казалась скучной и непонятной. Помню, какой ужас охваты-
вал, когда нам выдавали список литературы, которую реко-
мендовалось прочитать за лето. Список обычно откладывал-
ся в сторону, и вспоминала я о нём только в августе, чтобы 
в спешке прочитать одну-две книги. Тогда свободное время 
посвящала приключенческим книгам. Помню своё гениальное 
изобретение в виде маленькой лампочки от ёлочной гирлян-
ды, подключенной проводками к батарейке, которое помога-
ло мне читать по ночам. Так приятно было пощекотать перед 
сном нервы, читая «Собаку Баскервилей» или «Пёструю лен-
ту» А. Конан Дойля. Такое вот милое воспоминание из детства.

Сейчас классическую литературу читаю с огромным удо-
вольствием. Всегда любила и до сих пор люблю поэзию, ча-
сто беру в руки томик стихов А. Пушкина или С. Есенина – на-
ших литературных гениев.

Увлекаюсь исторической литературой, наиболее интерес-
ны повествования об известных личностях. Многие предпо-
читают сначала прочитать книгу, а затем посмотреть снятый 
по ней фильм. Я предпочитаю смотреть и пересматривать 
фильмы, а затем обращаться к источнику для более глубоко-
го изучения конкретного персонажа. Однажды мне в руки по-
пала книга «Исторические очерки и рассказы» С. Шубинского, 
где, в частности, описывается быт императрицы Екатерины 
Второй. Она известна как великий реформатор, но для меня 
стало открытием её увлечение рукоделием – шитьём, вяза-
нием спицами и крючком. При этом императрица требовала, 
чтобы во время этих занятий придворные читали ей книги. По-
ражаюсь, сколь неоднозначная была личность.

В настоящее время на моём столе лежит сборник Э. Рад-
зинского «История династии Романовых». Свободного време-
ни для чтения сейчас очень мало, поэтому беру в руки книгу 
уже за полночь и, к сожалению, часто с ней засыпаю.

Ведущий рубрики Михаил ЕРМОЛИН

Читальный зал

Архангельское отделение ПАО Сбербанк сообщает 
об изменении юридического адреса филиала банка.

С 26 августа 2024 года новый юридический адрес: 
163000, Архангельская область, г. Архангельск, наб. Се-
верной Двины, д. 55.
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Мнение эксперта

Зачастую предприниматели под брендингом 
понимают лишь название компании, 
её логотип, слоган и фирменный стиль 
и не уделяют ему достаточного внимания. 
Хотя, по оценкам экспертов, хороший 
брендинг – это важное слагаемое успеха, как 
качество произведённого товара, удобный 
способ оплаты или, например, высокая 
скорость доставки продукции.

Брендинг прост и поня-
тен лишь на первый взгляд: 
на деле всё глубже и инте-
реснее. Известный бренд –
это фундамент бизнеса. Это 
то, что позволяет привле-
кать больше клиентов, по-
вышать узнаваемость, сни-
жать многие риски. Компа-
нии с сильным брендом про-
дают больше и дороже: в та-
ких фирмах хотят работать 
талантливые сотрудники, 
потому что они видят пер-
спективу для себя. Дешев-
ле и быстрее запускаются 
новые услуги или продукты.

И в Архангельской обла-
сти немало примеров того, 
как недавно появившие-

ся на местной арене фе-
деральные игроки с лёгко-
стью забирают от 30 до 70% 
рынка. В то время как регио-
нальные компании, которые 
годами нарабатывали кли-
ентуру и знают предпочте-
ния своих клиентов, прак-
тически не сопротивляют-
ся. А ведь они могли бы по-
бороться за удержание доли 
рынка. Эта миссия лишь 
на первый взгляд кажется 
невыполнимой.

Для того чтобы сохра-
нять и укреплять свои пози-
ции, нужно уделять внима-
ние формированию и раз-
витию собственного брен-
да, причём не только на эта-
пе открытия компании. Это 
непрерывный процесс, ко-
торый требует внимания 
и знаний. Существует бо-
лее 30 направлений разви-
тия бренда: ярко выражен-
ная корпоративная культура, 
эффект новизны, создание 
главного символа компании, 
общественная деятельность 
предприятия, мелькание ру-
ководителя в СМИ и т.д. Не-
обходимо запастись терпе-
нием и не ждать быстрых ре-
зультатов.

Начать работу с брен-
дингом можно с простых ве-
щей, например с отзывов. 
Нужно стремиться к тому, 
чтобы иметь достаточное 
количество отзывов на таких 
площадках, как 2ГИС, «Ян-
декс Карты», Google Maps, 
специализированные сай-
ты или журналы, к которым 
регулярно обращается ваша 
аудитория, в вашей группе 
«ВКонтакте», «Одноклассни-
ках» или на «Авито». Рассмо-
трим эту работу пошагово.

ШАГ № 1
Найти из существующих 

или самостоятельно сфор-
мировать идеальный от-
зыв. Он может состоять все-
го из нескольких предложе-
ний, отсылать к специалисту 
компании, с которым клиент 
взаимодействовал, или то-
вару, который он приобрёл. 
Важно наличие фотографий.

ШАГ № 2
Продемонстрировать 

данный отзыв ответствен-
ному отделу – как правило, 
это отдел продаж – и побу-
дить его специалистов уве-
личивать количество отзы-
вов на ресурсах. Нужна мо-
тивация: это может быть 
плата за каждый отзыв или 
включение в KPI.

ШАГ № 3
Продумать мотивацию 

для клиента оставлять свой 
отзыв, сделать процесс сбо-
ра отзывов простым и удоб-
ным. Нужно выстроить си-
стему, давать клиентам бы-

струю обратную связь. Важ-
но, чтобы отзыв на товар или 
услугу и ответ на него был 
понятен всем. Кстати, необ-
ходимо отвечать не только 
на положительные отзывы, 
но и на отрицательные. Так 
вы получите обратную связь 
с клиентом и возможность 
сообщить новую информа-
цию: упомянуть о действу-
ющей скидке в следующем 
месяце или новом посту-
плении.

ШАГ № 4
Контролировать данный 

процесс. Важно, чтобы от-
зывы оставлялись равно-
мерно и постепенно. Плохо, 
если они будут появлять-
ся в последний день меся-
ца. Не стоит ставить зада-
чу обогнать всех конкурен-
тов за один месяц. Ставьте 
разумные планы.

Любой инструмент необ-
ходимо использовать с умом 
и не перебарщивать: не сто-
ит заниматься накруткой от-
зывов и прочими хитрыми 
схемами. Поисковики дав-
но научились распознавать 
такие махинации. Но про-
блема даже не в этом: не-
реальные отзывы сразу вид-
ны клиентам. А быть с ними 
честным – одно из первых 
правил.

Александр МАРКОВ,
эксперт

по развитию бизнеса 

almarkov.ru 

+7909-555-5565

Региональный бренд 
начинается с отзывов

Реклама




